                    11. Valeurs de l’article français
L’article est un mot outil employé devant le nom pour désigner son genre, son nombre, sa détermination.

Les trois séries regroupant les articles principaux du français indiquent des degrés de la détermination du nom auquel ils sont associés. 

	
	Masculin singulier 
	Féminin singulier 
	Pluriel 

	Articles définis  
	le (ou l' + voyelle)
	la (ou l' + voyelle)
	les

	Articles indéfinis  
	un
	une
	des

	Articles partitifs  
	du (ou de l' + voyelle)
	de la
	


 L'article défini  s'emploie devant un être ou une chose qui est déjà identifié et connu par la personne qui parle. L'article défini apparaît donc :  

	devant une chose ou une personne déterminée par ce qui a déjà été dit 
	Quelqu'un a frappé à la porte. Je suis allé ouvrir. Il y avait là un homme jeune, grand, l'air sympathique. L'homme vendait des bibles. 

	devant une chose ou une personne déterminée par un complément dans la phrase

devant les parties du corps déterminées par l'emploi de la personne dans la même phrase  
	Voici le cadeau que je t'ai promis.


J'ai très mal à l'estomac. 

	quand la situation pointe vers un objet unique

devant les dates 
	Regarde la belle maison !

Je suis née le 18 juin 1980.  

	devant un terme connu de tous

devant un terme abstrait connu de tous

devant une langue ou une discipline connue de tous et concernée dans son ensemble 

	Le soleil brille, c'est le printemps.

La loi, Le chômage, La globalisation

Le français, l'anglais, les mathématiques (sauf avec le verbe parler -> Je parle assez bien anglais)  

	devant les noms géographiques

Pas les villes ! 
	La France, Le Canada, La Chine

mais Paris, Toronto 

(Il existe des villes, peu nombreuses, dont le nom comporte déjà un article : Le Mans, Le Havre, La Rochelle, Le Caire, La Haye, La Nouvelle-Orléans) 

	devant un nom de famille (pour désigner tous ses membres)  
	Les Dupont  (le nom ne se met pas au pluriel) 

	devant les jours de la semaine dans le cas d'une habitude
devant les noms déterminés par une habitude 
	Le samedi, je ne sors pas de chez moi.

As-tu acheté le pain ? J'ai pris le bus ce matin. 

	devant un terme, représentant typique d'une catégorie

devant une catégorie tout entière 
	La tortue est mon animal préféré.
La nuit, on dort.

Je déteste les araignées.


	devant les unités de mesure pour indiquer un prix.  
	Cela coûte un dollar le kilo.  

Je gagne dix dollars (de) l'heure. 


L'article indéfini  s'emploie devant des êtres ou des choses nombrables et qui ne sont pas encore identifiés et connus par la personne qui parle. Les causes de cette indétermination sont peu nombreuses :
  

	on n'en a pas encore parlé 
	En me promenant ce matin, j’ai vu une dame. 

	son identité individuelle n'est pas spécifiée (« n'importe lequel ») 
	J'ai besoin d'un crayon gris. Un jour, mon Prince viendra.


	on ne considère qu'une seule variété du nom dans un groupe plus grand (« un genre de », une unité dans un ensemble) 
	Il portait une sorte de chapeau noir baissé sur les yeux.


	on désigne un représentant typique d'une catégorie  


	Un bon chien reste toujours fidèle à ses maîtres.


	dans certaines expressions exclamatives 
	C'est une catastrophe ! Pire. Un scandale ! 


L'article partitif  introduit une partie, ou une quantité, d'une substance que l'on ne compte pas : de l'eau, du courage, de la couleur, des vacances. Cet article n’a pas de forme du pluriel, car il s’emploie devant les noms non nombrables qui désignent :
1. une matière   : Je mange du pain  et je bois de l’eau.

2. une notion abstraite : Cet enfant a de la patience.
Quand faut-il omettre l'article ?
	On n'utilise pas d'article après une expression de quantité  
	Il a beaucoup d'argent.
Aussi: une boîte de, un paquet de, un tas de, un sac de, un ensemble de, un verre de, un litre de, un bouquet de, une douzaine de, une poignée de... 

	On n'utilise pas d'article quand un nom est le complément qui détermine un autre nom 
	un jour de pluie     un conducteur d'autobus
une tête de Turc    un vie de chien


	On n'utilise pas d'article après les prépositions avec, sans, en quand le nom n'est pas déterminé dans la phrase 
	Prends-tu ton café avec ou sans sucre ? Avec plaisir.
Aussi : avoir besoin de temps, avoir envie de chocolat, manquer de patience 

	On n'utilise pas d'article dans beaucoup de proverbes figés 
	Oeil pour oeil, dent pour dent.


	On n'utilise pas d'article dans les appositions
et certaines énumérations littéraires 
	Juliette Drouet, compagne de Victor Hugo, est née en 1806.

Hommes, femmes, enfants, malades et bien portants, tous ont disparu. 


